



Índice

Presentación	2
Jessica L. Álvarez García / José Luis Arce / María del Carmen Solanes Carraro La Tefra Negra: evidencia de una erupción volcánica previa al Xitle en el sitio arqueológico de Copilco	5
José Ignacio Sánchez Alaniz / Ángel Sánchez Gamboa Las excavaciones arqueológicas de Manuel Gamio en Copilco. Una visión a través de las fuentes documentales	22
Emma G. Marmolejo Morales / Margarita Treviño y Acuña Zacatépetl: un sitio del Pedregal y su protección legal	37
Ramón López Valenzuela / José Antonio López Palacios Arqueología en el exconvento de Churubusco	46
María de Lourdes López Camacho / María de la Luz Moreno Cabrera Un breve recuento de las investigaciones arqueológicas en Coyoacán: la calle de Francisco Sosa, barrio Santa Catarina	60
Emma G. Marmolejo Morales / María del Carmen Solanes Carraro / Alicia Margarita Treviño y Acuña Análisis espacial de la aldea de Copilco a través de sus elementos arquitectónicos	72
Antonio Flores-Díaz / Patricia Dolores Cázares Rodríguez El paisaje y paleoambiente de Copilco antes de la erupción del Xitle	81
Noticia	
Alejandro Meraz Moreno / María de la Luz Moreno Cabrera Reubicación de la cruz atrial del templo de San Juan Bautista en Coyoacán	91
María de la Luz Moreno Cabrera / Alejandro Meraz Moreno Rescate arqueológico en el templo de la Inmaculada Concepción de Coyoacán	96
Reseña	
Blas Román Castellón Huerta <i>Cautivos del espejo de agua. Signos de ritualidad alrededor del manantial Hueytlílatl, Los Reyes, Coyoacán</i>	100
José Ignacio Sánchez Alaniz <i>La cerámica descubierta en Coyoacán</i>	102
Semblanza	
Javier Martínez González / Cuauhtémoc Domínguez Pérez <i>Laura A. Castañeda Cerecero 1958-2020</i>	105

Presentación

Estimados lectores:

La revista *Arqueología* presenta en esta ocasión una recopilación de trabajos realizados en los alrededores de la alcaldía de Coyoacán, entendida como una importante región que mantuvo una dinámica de interrelación con territorios aledaños o distantes en diferentes momentos de su historia. Así, se reúnen investigaciones llevadas a cabo en el Centro Histórico de esta demarcación geopolítica, en la zona limítrofe tanto de Coyoacán-San Ángel y Coyoacán-Tlalpan como de Churubusco. Los periodos abordados van en esencia del Preclásico a la época virreinal.

El trabajo inicial, “La Tefra Negra: evidencia de una erupción volcánica previa al Xitle en el sitio arqueológico de Copilco”, corresponde al estudio que Jessica Álvarez, José Luis Arce y María del Carmen Solanes practicaron sobre la capa correspondiente a ese material volcánico en Copilco, estableciendo además comparaciones vulcanológicas con el sitio donde anteriormente estuvieron los laboratorios cosmetológicos Avon y en el presente se asienta el centro comercial Oasis Coyoacán.

El objetivo central de la investigación fue determinar la edad y posible fuente de emisión de esa ceniza, realizándose para ello observaciones detalladas en campo y análisis de laboratorio que comprendieron estudios petrográficos, química de minerales y geoquímica de roca total, así como varios fechamientos de carbono 14. Los resultados señalan que la Tefra Negra y la ceniza del Xitle corresponden a dos eventos vulcanológicos; es decir, proceden de dos erupciones volcánicas diferentes.

En el siguiente texto: “Las excavaciones arqueológicas de Manuel Gamio en Copilco. Una visión a través de las fuentes documentales”, José Ignacio Sánchez Alanís y Ángel Sánchez Gamboa se centran en las exploraciones que, en 1917, llevó a cabo en la cantera de Copilco el que fuera director de la Escuela Internacional de Arqueología y Etnología

Americanas para definir la cultura Arcaica o de “los Cerros”. De manera particular se correlaciona la información sobre esos hallazgos arrojada por las excavaciones con la documentación que fue publicada en diferentes periódicos, revistas, archivos e informes técnicos de la segunda década del siglo pasado.

El tercer artículo: “Zacatépetl: un sitio del Pedregal y su protección legal”, de Emma Marmolejo Morales y Margarita Treviño y Acuña, está dividido en dos partes. En la primera se hace una descripción del medio ambiente del cerro Zacatépetl y se presenta una reseña de los distintos tipos de protección legal —arqueológica y de valor ambiental— del lugar. La segunda parte corresponde a la descripción arqueológica, que incluye algunas notas históricas de cronistas que refirieron que Zacatépetl fue un lugar nodal donde se realizaban cacerías rituales en honor a Mixcóatl. El artículo también da cuenta de que en el cerro ocurrieron significativos eventos históricos relacionados con la batalla de Padierna, durante la invasión estadounidense a nuestro país en 1847. Finalmente, las autoras sugieren que se expida una declaratoria federal del Zacatépetl como zona arqueológica.

En el cuarto texto, “Arqueología en el exconvento de Churubusco”, Ramón López Valenzuela y José Antonio López Palacios relatan que, en 2004, con motivo de la restructuración y conservación de diversos espacios del Museo Nacional de las Intervenciones, se efectuaron exploraciones arqueológicas en diferentes sectores del exconvento, principalmente en el llamado refectorio, así como en el área de patios, jardines, y huertos. Esto implicó un trabajo de corte interdisciplinario e interinstitucional. El área de arqueología se apoyó en una prospección utilizando el georradar de penetración terrestre (GPR) para alcanzar un mejor desarrollo de las excavaciones. Los resultados obtenidos fueron altamente satisfactorios, pues evidenciaron las diferentes ocupaciones del sitio, que inician en la época prehispánica tardía y llegan hasta nuestros días prácticamente, ocurriendo en el lugar diferentes eventos históricos, como la batalla histórica de 1847 contra la invasión perpetrada por los estadounidenses.

El artículo “Un breve recuento de las investigaciones arqueológicas en Coyoacán: la calle Francisco Sosa, barrio Santa Catarina”, de María de Lourdes López Camacho y María de la Luz Moreno Cabrera, está conformado por dos apartados. El primero contiene aspectos históricos generales del señorío tepaneca de Coyoacán y de la conformación del cacicazgo español, destacando la relevancia histórico-cultural y geográfica en ambos periodos. En la segunda se ofrece un panorama muy completo de las investigaciones arqueológicas emprendidas en el área. Así, los resultados indican que en el Centro Histórico de Coyoacán se ubicó un “espacio cívico-ceremonial tepaneca”. Por otro lado, en la calle Francisco Sosa, y en el mismo barrio de Santa Catarina, se han localizado restos del Preclásico por debajo de la colada de lava arrojada por el Xitle.

El sexto texto, “Análisis espacial de la aldea de Copilco a través de sus elementos arquitectónicos”, de Emma Marmolejo, María del Carmen Solanes y Margarita Treviño, da inicio con una síntesis del desarrollo de las primeras poblaciones de la Cuenca de México hasta el establecimiento de Cuicuilco como gran centro rector. A partir de aquí, la información se centra en Copilco, presentando datos surgidos de nuevas investigaciones apoyadas en especialidades como la estratigrafía, la vulcanología y la edafología. De manera particular, a partir del perfil núm. 8, túnel 3-4, se establece la reconstrucción hipotética de una plataforma.

Antonio Flores-Díaz y Patricia Cázares, con su contribución: “El paisaje y paleoambiente de Copilco antes de la erupción del Xitle”, plantean una propuesta de reconstrucción del paleoambiente y paleopaisaje de Copilco. Para alcanzar los objetivos descritos tomaron algunas muestras de paleosuelos del sitio, procesándolas posteriormente en laboratorio.

En la sección “Noticias” tenemos dos contribuciones: la primera elaborada por Alejandro Meraz Moreno y María de la Luz Moreno Cabrera, “Reubicación de la cruz atrial del templo de San Juan Bautista en Coyoacán”, quienes relatan que debido a las obras de renovación de la infraestructura urbana en el centro histórico de Coyoacán, se tuvo que reubicar la cruz atrial del templo de San Juan Bautista, no sin antes presentar una descripción de las características principales de la escultura. La segunda noticia, “Rescate arqueológico en el templo de la Inmaculada Concepción de Coyoacán”, de los mismos autores, hacen una breve síntesis de los diferentes hallazgos obtenidos durante los trabajos de restauración de ese inmueble localizado en el barrio de la Concepción, Coyoacán, popularmente denominado “La Conchita”, exploración arqueológica que permitió registrar secuencias estratigráficas, depósitos funerarios, restos arquitectónicos y materiales cerámicos de diferentes temporalidades.

En el apartado “Reseñas”, Blas Castellón comenta el libro *Cautivos del espejo de agua. Signos de ritualidad alrededor del manantial Hueytlílatl, Los Reyes, Coyoacán*, de Stan Declercq; en el sitio referido se pudo excavar un importante edificio de la época mexica ligado a ese recurso hídrico. Finalmente, se incluye una breve reseña del texto “La cerámica descubierta en Coyoacán”, escrito por Zelia Nuttall y publicado en la revista *Ethnos* en 1925; los comentarios de Ignacio Sánchez Alanís, constituyen una breve nota bibliográfica de la arqueóloga pionera en los estudios de esta región.

Aprovechamos este espacio para reiterarles la invitación a colaborar en la revista *Arqueología*, enviando sus textos a la sede de nuestra publicación, apegados a los lineamientos señalados en la *Invitación a los colaboradores*.

Laura Adriana Castañeda Cerecero
y José Ignacio Sánchez Alanís